

DIMENSIONES DEL DARSE CUENTA DEL MUNDO EXTERIOR, NECESARIAS PARA EL DESARROLLO ENDOGENO BOLIVARIANO

PSIC. EYLI NAVAS C.

Universidad Bolivariana de Venezuela. Sede Falcón.

Dirección electrónica: eylinavasc@gmail.com

INTRODUCCION

En esta investigación, se considera al Desarrollo Endógeno como una propuesta de cambio que se despliega principalmente en la integralidad de la acción humana, es “una estrategia de acción sostenida e implantada desde y por una comunidad a través del tiempo para mejorar sus condiciones de existencia en términos integrales” (Mas, 2005). Y como un fin construido desde los estados de conciencia o darse cuenta del mundo exterior a los logros



RESUMEN

*El siguiente trabajo forma parte considerable de un complejo trabajo de investigación realizado en la comunidad de La Urbina, de Coro, del estado Falcón, Venezuela, cuyos voceros han suministrado testimonios que son comprendidos e interpretados como estados de conciencia o darse cuenta de su mundo exterior (Stevens, 1981), lo cual ha influenciado positivamente su andar revolucionario de contribuir con su desarrollo endógeno bolivariano. Conceptualizado éste, como el alcance de la mayor suma de felicidad posible conformada por la satisfacción de las necesidades básicas humanas conjuntamente con el disfrute de sus derechos, donde el poder popular asume sus potencialidades participativas y protagónicas para lograrlo con el acompañamiento del Estado Venezolano. Se describen las dimensiones encontradas: personal, social, familiar, laboral/trabajo, comunitario y patria; justificadas con sus respectivos testimonios. En los inicios del año 2011, se comenzó la investigación hasta la actualidad, utilizando la teoría fundamentada con su codificación abierta de Strauss y Corbin (2002), empleando las entrevistas, testimonios y fuentes fotográficas. Se concluye que las dimensiones de estos estados de conciencia o darse cuenta de lo externo de estos actores sociales, contribuyen con el avance del bienestar colectivo comunitario, ya que reconocen y comprenden su identidad personal, su relación social/familiar/comunitaria y su deber patrio, de ser sujeto de cambio y de transformación. **Palabras Claves:**Concientización, Desarrollo Endógeno Bolivariano, Poder Popular Comunitario, Teoría Fundamentada, Codificación Abierta.*

ABSTRACT

The next significant work is part of a complex research work in the community of La Urbina, Coro, Falcón State, Venezuela, whose spokesmen have provided evidence that they are understood and interpreted as states of consciousness or realize your outer world (Stevens, 1981), which has positively influenced their gait revolutionary Bolivarian contribute their endogenous development. Conceptualized it as the scope of the greater amount of happiness consists of satisfying together with the enjoyment of human rights, where the popular power takes its participatory and protagonicas to do with the accompaniment of the Venezuelan state potential basic needs. The dimensions found are described: personal, social, family, work / labor, community and country; justified with their testimonies. In early 2011, research began to present, using grounded theory to its open coding Strauss and Corbin (2002), using interviews, testimonies and photographic sources. We conclude that the dimensions of these states of consciousness or realize the externals of these social actors, contribute to the advancement of community collective welfare, because they recognize and understand their personal identity, social / family / community relations and patriotic duty, to be the subject of change and transformation. **Keywords: Awareness, Endogenous Development Bolivarian People Power Community, Grounded Theory, Open Coding.**

comunitarios provenientes de la organización popular, un impulso a la estrategia de Desarrollo Endógeno.

El hábitat contextualizado con la transformación social que ha vivido el país en estos últimos años de Revolución Bolivariana con el gobierno del Comandante Eterno Hugo Chávez Frías y ahora con el Comandante Obrero Nicolás Maduro, es conceptualizado como el escenario sociopolítico, geográfico, ambiental, cultural, ético y organizacional de una comunidad integrada por seres humanos identificados con sus logros, luchas y reivindicaciones sociales que los ha dignificados como seres humanos de derecho y de justicia social.

Dentro de la caracterización de la comunidad de La Urbina de la ciudad de Coro del estado Falcón, estudiada en esta investigación, se puede definir como un escenario integrado activamente por actores sociales que accionan a través de dinámicas grupales e individuales que lo identifican, lo reconocen y lo hacen propio. Es un típico lugar geográfico de ese colectivo social que posee potencialidades organizativas, proyectivas, compromiso político e ideológico con el chavismo y logros comunitarios en las áreas de educación, salud, alimentación, vialidad, vivienda y electricidad. Estando por reforzar otras áreas referentes al agua, red de cloacas y aguas servidas, trabajo dig-

no, liberado y liberador, socioproducción, entre otras.

Esta satisfacción de necesidades y goce de sus derechos humanos, obtenido con sus dinámicas sociales dentro de sus Consejos Comunales, hace necesario indagar sobre estos voceros que no tienen descritos algunos factores motivadores de estos movimientos, como lo son sus estados de conciencia o darse cuenta del mundo exterior. Por ello, el objetivo es describir las dimensiones del darse cuenta del mundo exterior de los voceros comunitarios, necesarias para su desarrollo endógeno bolivariano.

Este darse cuenta del mundo exterior es conceptualiza-

do, de acuerdo a los aportes teóricos de Stevens(1981), como un proceso del ser comunitario de descubrir algo que se ignoraba, involucrando la gran potencialidad humana de concientizar sobre lo evidente de una manera libre, voluntaria y espontanea que compensa el bien común. La conciencia, según el Diccionario Rosental/Iudin constituye un conjunto de procesos mentales que participan activamente para conducir al hombre a comprender su mundo objetivo y subjetivo.

Y el darse cuenta del mundo exterior, según Stevens (1981), consiste en descubrir el conocimiento para comprender el producto del contacto sensorial actual con objetos y eventos en el presente. Es una potencialidad humana que nos hace capaz de descubrir nuestra existencia individual y colectiva, con la finalidad de comprenderla al prestarle atención y estar alerta.

Algunos testimonios de los voceros de la Comunidad La Urbina de Coro, reflejan un estado de conciencia como el darse cuenta de sus posibilidades de transformar su existencia social, con el trabajo en equipo de todos los corresponsables de ello. Siendo

este estado, presentado en los resultados de la investigación.

Estos resultados se obtuvieron utilizando la Teoría Fundamentada de Strauss y Corbin (2002) como una metodología cualitativa que tiene como propósito “comprender la realidad a partir de la percepción o significado que cierto contexto u objeto tiene para la persona, generando conocimientos, aumentando la comprensión y proporcionando una guía significativa para la acción”.

Creando en la colectividad como médula creativa de los “datos e indicadores”, tal como lo señala Mas (2008), presentamos un ejemplo del inicio de una aproximación a un Desarrollo Endógeno Comunitario. Nos referimos al sector La Urbina, que es un conglomerado social de 160 familias que habitan en el área geográfica denominada La Urbina de la ciudad de Coro del estado Falcón, Venezuela. Está ubicada al suroeste de la ciudad de Coro (edo. Falcón, Venezuela), vía carretera Falcón/Zulia, compuesta por cuatro sectores con un Consejo Comunal cada uno.

El nombre de La Urbina, se debe a que en esa zona, pie de montaña, se le dió posada al combatiente de la Dictadura de Juan Vicente Gómez: Rafael Simón Urbina. Urbina, nació en Puerto Cumarebo del estado Falcón y en Diciembre de 1913 acompaña a su tío Joaquín Urbina en un alzamiento militar al General José Manuel Hernández alias «El Mocho», en contra del régimen de Gómez. Fue prisionero hasta febrero de 1915. Luego continúa con su tío Manuel Urbina en actividades insurreccionales desde 1919 hasta 1923, de intensa lucha en las montañas de Falcón, contra ese régimen dictatorial gomecista, existente en el país.

A continuación representamos en el siguiente Cuadro 1, características testimoniales del sector, de sus acciones endógenas, sus resultados y no resultados que podrían protagonizar su plan de desarrollo endógeno:

Resultados de Acciones Comunitarias: Vialidad, Viviendas, Ampliación Escuela, Electricidad



Cuadro 1: Características de La Urbina

| ACCIONES ENDOGENAS | RESULTADOS |
|---|--|
| <ul style="list-style-type: none"> • Conformación de la Estructura Popular: Cuatro “Consejos Comunales” de los Cuatro Sectores de La Urbina. • Introducción de proyectos específicos de necesidades de <u>Vialidad, Salud, Educación, Alimentación, Capacitación, Electricidad</u> • Articulación con diferentes entes del Estado Venezolano como: Consejo Federal de Gobierno, Misiones Sociales, Instituciones Públicas, Instituciones Universitarias (Unefm, UBV, Upel, Luz, Misión Sucre, Unefa). • Incorporación a la Misión Barrio Nuevo, Barrio Tricolor. • Esfuerzo mancomunado entre docentes, directivos, administrativos, vecinos, dirigentes comunitarios y Consejos Comunales en el Proyecto de Mejoramiento y Ampliación de la Escuela a Liceo Bolivariano, piloto en la ciudad de Coro. | <ul style="list-style-type: none"> • Organización y Unión Popular necesarias para la gestión directa de proyectos conducentes a responder a las necesidades sentidas y urgidas de la comunidad. • Protagonismo y Participación Directa en la planificación, elaboración y ejecución de los siguientes Proyectos: <ul style="list-style-type: none"> <u>Vialidad:</u> Realización del Asfaltado del Sector 4, para completar con el sector 2 que ya lo tenía.. En las vías, se echó como base, granzón natural para lograr el acceso de vehículos, en el Sector 1. <u>Salud:</u> Construcción del Ambulatorio de Atención Primaria en Salud con un Médico Integral Comunitario, una enfermera y una trabajadora de mantenimiento. <u>Educación:</u>Mejoramiento y Ampliación de la Escuela a Liceo Bolivariano de La Urbina, Construcción de la Cancha Deportiva, Implantación de la Sala de Computación, Construcción y Equipamiento de la Cocina en el Comedor, Huerto Escolar, Instalación de Aires Acondicionados • Aprobación y ejecución de los Proyectos con la entrega de recursos financieros • Goce de los beneficios de la Misiones Sociales: 15 Viviendas de la GMVV y Potencialidad Educativa por medio de la Misión, Robinson(alfabetizados), Sucre (profesionales), Universidades a través de las políticas de inclusión educativa del estado venezolano. Obtención de electrodomésticos por medio del Programa Gubernamental “MI Casa Bien Equipada”. Jornadas de Mercal y Pdval <u>parea</u> adquirir artículos que garantizan la alimentación de la comunidad. • Acompañamiento de la <u>Unefa</u> en la tramitación de los documentos de tenencia de tierras. • Ejecución de Proyectos de Servicio Comunitario de los estudiantes universitarios que han brindado atención, apoyo y formación a la comunidad. • Capacitación a miembros comunitarios en áreas de siembra de <u>Zábila</u>, elaboración de panes, repostería, entre otros. • Participación en la instalación de la Misión Barrio Nuevo, Barrio Tricolor, cuyo propósito es mejorar y acondicionar el sector para “Vivir Bien”. • Mejoramiento y Ampliación de la Escuela a Liceo Bolivariano, piloto en la ciudad de Coro. |

Fuente: Elaboración Propia

RESULTADOS

Valorando y reconociendo los saberes auténticos de nuestra gente, como originarios investigadores de sus comunidades, a continuación se hace una descripción (Ver Cuadro 1) decidida de las informaciones suministradas, con las dimensiones, también encontradas, del darse cuenta del mundo exterior o concientización, como se observa en el siguiente diagrama 1:

Diagrama 1: Dimensiones del Darse Cuenta del Mundo Exterior.



Fuente: Elaboración Propia

La Dimensión Personal: es el darse cuenta de la identidad personal que lo caracteriza como integrante de su especie humana. La incomprensión de sus características del ser persona es un estado de no conciencia; y se encuentra ajeno a su verdadera identidad. La no conciencia de la dimensión personal es estar alienado por otro ser persona.

La Dimensión Social: es la concientización de su relación con el mundo circundante, a destacarse de este último, a organizar una acción orientada sobre la naturaleza con el fin de complementarizarse a ambas necesidades. La ignorancia sobre su relación con otros en for-

ma igualitaria, de mutua colaboración, amistad, ayuda y apoyo, es considerado como falta de conciencia social.

La Dimensión Familiar: es el reconocimiento de su relación con su familia dentro de la estructura establecida por este colectivo funcional. Saber y cumplir con sus responsabilidades y roles materiales, morales y afectivas dentro del núcleo familiar. La no conciencia es desconocimiento de su relación con su familia dentro de la estructura establecida por este colectivo funcional. Es faltar a sus responsabilidades y roles materiales, morales y afectivos dentro del núcleo familiar.

La Dimensión Laboral/ Trabajo: es el estado de conciencia de su realidad laboral, la cual surge en relación con el trabajo del hombre, con su actividad en su círculo de la producción social. Siendo esta producción necesaria para satisfacer necesidades individuales, familiares, sociales y comunitarias. Es explorar sus potencialidades para el trabajo creador y productivo de esos bienes y servicios que requiere la población. La inconciencia es la

omisión de que la plena realización de la individualidad, según Marx, citado por Dussel (2011) es tener la mayor conciencia del trabajo sobre el proceso productivo mismo como necesidad práctica y teórica.

La Dimensión Comunitaria: es vislumbrar la importancia de la participación y organización comunitaria como fundamental para promover las mejoras diversas y el bienestar colectivo. Es reconocer que “en la unión está la fuerza” necesaria para obtener los logros plasmados en los proyectos construidos de las necesidades urgentes. Fuerza destacada en la persistencia y seguimiento de los proyectos consignados a los entes acompañantes del Estado. Lo contrario a esto, es la incapacidad de considerar que la participación y organización comunitaria es necesaria para avanzar y obtener los logros comunitarios. Es restarle importancia a la unidad de los integrantes y voceros comunitarios como fuerza necesaria para impulsar las mejoras y beneficios colectivos que se plasman en proyectos que financian las instituciones del Estado.

La Dimensión Patria: es entender sobre la importancia del protagonismo en su historia comunitaria y en la utilidad de sus ideas políticas para cumplir con su deber de ser sujeto de cambio y de transformación social.

“La conciencia se halla estrechamente ligada al deber. El deber cumplido produce la impresión de conciencia ‘limpia’, la infracción del deber va acompañada de ‘remordimientos’ de conciencia. La conciencia como activa reacción del hombre en respuesta a las exigencias de la sociedad constituye una poderosa fuerza interna de perfeccionamiento moral del ser humano” (Hugo Chávez Frías, citado por Susi, 2011:77).

Es valorar la constitucionalidad venezolana para participar y protagonizar en los asuntos públicos, políticos, económicos, sociales y comunitarios. Mientras que la no conciencia es desechar que el cumplimiento del deber social y comunitario es corresponsabilidad de todos los venezolanos que habitan en este territorio libre y soberano. Es subestimar el deber patrio, contemplado en la Constitución de la República

Bolivariana de Venezuela (CRBV), en su art. 70 *“Son medios de participación y protagonismo del pueblo en ejercicio de su soberanía... consulta popular... iniciativas legislativa, constitucional y constituyente... cabildo abierto y la asamblea de ciudadanos y ciudadanas cuyas decisiones serán de carácter vinculante... las instancias de atención ciudadana, la autogestión, la cogestión, las cooperativas... la empresa comunitaria y demás formas asociativas guiadas por los valores de la mutua cooperación y la solidaridad”*

Veamos ahora, la **descripción de estas dimensiones**, obtenida de la información de los voceros comunitarios:

La Dimensión Personal: Han concientizado sobre la presencia de potencialidades -de ayudar y apoyar- que observan en sus dirigentes comunitarios como voceros de sus Consejos Comunales. Comprenden que el desarrollo como persona inicia desde la ayuda a Si Mismo, el cual reflejan en la ayuda a los otros miembros de su comunidad. Se han dado cuenta de su identidad personal como miembros activos y necesarios dentro de su Consejo Comunal, al caracterizarse como colaboradores, atentos a las necesidades y problemas, perseverancia e insistencia en el desarrollo de sus proyectos comunitarios. Cada miembro del Consejo tiene definido su rol participativo en la estructura organizativa establecida. Alguno de estos testimonios son:

“Bueno, me imagino que sí, porque si ellos ayudan a uno es porque ellos están en la capacidad de que ellos tienen cómo ayudarse ellos y ayudar a otras personas, si no se pueden ayudar a sí mismo, no pueden ayudar a más nadie...”

“Esto se logra porque cuando se hace el Proyecto se le da seguimiento, ves... El seguimiento que se le hizo, la insistencia pues, eso fue lo que hizo que se lograra, porque de otra manera no se fuera hecho...”

“... después que el Consejo Comunal se vence, hubieron vecinos que le siguieron dando curso a eso, apoyo, iban cada vez a preguntar cómo estaba la cosa y eso pues... hubieron varias trancas y varias cosas, pero se logró el asfaltado”

La Dimensión Social: Han obtenido conocimientos de otras comunidades, a través de sus vivencias y de los medios de comunicación, dándose cuenta de que en su comunidad viven bien, sin delincuencia, en unidad, resolviendo sus problemas cotidianos. La estrategia cognoscitiva para adquirir esta comprensión es la comparación que hacen entre lo que ven en su comunidad y lo que se revela en otras. Comprenden que su Consejo Comunal trabaja con dinamismo por el bien común de todos los integrantes de La Urbina, cuestión que no observan en otros que se encuentran cercanos.

Esta concientización de su relación con sus adyacencias, de la valoración hacia los otros, evidenciada en la ayuda mutua, amistad, apoyo, es conciencia social. Algunos testimonios sobre este tipo de conciencia y de identidad social:

“Yo viendo a otras comunidades, yo digo que vivimos bien porque no hay problemas, no hay delincuencia, bueno hay poooooca... veo la televisión y veo otras comunidades y es terrible, como Fundabarríos, eso es hor-

rible pa allá...entonces yo veo que estamos bien pues..."

"Yo veo que este Consejo Comunal se mueve...el que está allá (en Fundabarrios) es un Consejo Comunal de palabra, solamente de entregar cartas y ya..."

"Bueno, debe tener en cuenta a la persona, la persona como tal, la comunidad donde vive, ayudarlos, apoyarlos, ser solidarios con ellos, bueno...eso es más que todo el que trabaja en verdad por la comunidad."

La Dimensión Familiar: A través de los comentarios de personas que trabajan en esta comunidad, se conciben como una comunidad integrada por familias tranquilas, lo que contribuye con la paz y armonía vecinal. Esta valoración de tranquilidad en sus familias es lo que mayormente manifiestan, sin embargo, el cumplimiento de sus roles y responsabilidades familiares poco se exploró, respetando la intimidad de sus hogares. Esta dimensión se encontró vinculada directamente con la dimensión social, tal como se evidencia en estos testimonios:

"Aquí son buenos, nosotros hemos ayudado a gente que vienen arrastraos y los levantamos...nosotros tuvimos aquí una muchacha como cuatro años...que la corrieron de su casa...tuvo dos carajitos...y ahorita está en un ranchito que le hicimos...la muchacha es buena porque cuida a sus hijos...pero no tiene apoyo de madre, padre...solo tiene el apoyo de la comunidad...la gente no es mala..."

"Bueno cuando yo los visito...como todo, te muestran lo mejor. Son personas tranquilas, una comunidad bastante tranquila...yo tengo cuatro años aquí (como enfermera del ambulatorio) y la veo bastante tranquila".

"...bueno lo que yo más tengo es el desarrollo de las familias, de las comunidades... deben haber hecho algo bueno para que esté desarrollado...en educación, enseñar bien a los muchachos, los buenos valores, buenas costumbres así como me lo enseñó mi abuelo y mi papá...por herencia... El respeto sobre todo...el respeto a la familia...sobre los viejos, sobre todo".

Comprenden que existen valores humanistas como la solidaridad, la empatía, la ayuda y el apoyo que son elementos esenciales dentro de la familia de La Urbina. Y más aún, cuando lo necesitan de forma urgente. Se dan cuenta que el apoyo familiar que no tienen algunos miembros de La Urbina, lo reciben de la comunidad misma.

La Dimensión Laboral/Trabajo: Se observa incompreensión y desconocimiento de la importancia de que todos trabajen mancomunadamente para prestar los servicios y los bienes que la comunidad necesita, sin estar dependiendo de entes públicos y privados. Se destaca la familiaridad e individualidad de las empresas productivas, sin considerar la importancia de convertirlas en propiedad social para beneficio de todos y todas. Esto requiere de vital atención y también de exploración de

Comprenden que existen valores humanistas como la solidaridad, la empatía, la ayuda y el apoyo...

sus potencialidades para el trabajo creador y productivo de los bienes y servicios que solicita la comunidad. Se puede decir, que en esta dimensión se presentan débiles estados de comprensión, ya que los trabajos se refieren a labores aisladas del proceso productivo de la comunidad, como lo plantea Marx, citado por Dussel (2011). Algunos testimonios:

“Bueno aquí es normal... sano...100% sano...el que trabaja está en su trabajo... el que está en su casa, en su casa...tranquilo así como lo ve ahorita...”

“aquí todos trabajan por su cuenta...anteriormente había una bloquera de la comunidad, que era socialista, pero lamentablemente por conflictos de los vecinos que no se ponen de acuerdo, la cerraron. Hay bloqueras individuales, familiares”.

La Dimensión Comunitaria: Destacan la comprensión de la importancia en el desarrollo comunitario de que sus habitantes estén estudiando, recibiendo y gozando de sus derechos de salud, alimentación, vialidad, viviendas. Ellos vislumbran la valoración de la participación y organización como principio comunitario para alcanzar

sus propósitos vinculados al bienestar colectivo. En repetidas ocasiones hacen referencia en que “en la unión está la fuerza” y por ello han obtenido diversos logros relacionados con el goce de sus derechos humanos: salud, alimentación, vivienda, educación, vialidad, electricidad, entre otros. Han demostrado sus fortalezas en insistir y seguir diligenciando hasta ejecutar sus proyectos consignados. Testimonios de ello, están algunos:

Bueno, por ejemplo en la educación se ha avanzado mucho e inclusive en la salud también...la atención médica es gratuita y eso también es desarrollo...” *“también ha entrado la universidad por las misiones y esas cuestiones”*

“tenemos que buscar apoyo en las instituciones, un ejemplo, como en la universidad, la Misión Ribas y todas las universidades...pues toda la gente en área educativa, conjuntamente con la escuela de La Urbina”

El darse cuenta de que con organización, unión vecinal y articulación con las instituciones del estado venezolano, se ha logrado la vialidad con el asfaltado, viviendas, am-

bulatorio, ampliación de la escuela, alumbrado eléctrico, jornadas alimentarias de merca y pdval, y sobre todo, logros educativos.

La Dimensión Patria: Estos estados de conciencia sobre el mundo exterior circundante en la comunidad de La Urbina, sobre su deber patrio para alcanzar la satisfacción de sus necesidades y el disfrute de sus derechos humanos, constituye una fuerza efectiva para su desarrollo endógeno bolivariano. Han reconocido que su protagonismo comunitario como deber patrio y principio revolucionario forman parte de su historia local. Comprenden que sin la participación comunitaria no se obtienen los logros comunitarios para transformar y cambiar a La Urbina. Algunos testimonios sobre esto:

“Bueno, nosotros hacemos las cosas por iniciativa de nosotros mismos...”

“Nuestra comunidad es tranquila, estamos organizados...todos nos conocemos”

“nosotros nos reunimos regularmente, estamos muy unidas”

“Nosotros mismos hacemos las cosas”

“Aquí son bien, cien por cien, Chavistas para decirles claro y pelao...ese querimiento que nos dejó el comandante Chávez, la gente es responsable, toman sus decisiones...”

“Chávez nos dejó los “ojos abiertos”...pero ahora no está...nosotros mismos hacemos las cosas, de ellos (del gobierno) necesitamos es el apoyo...”

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

Las dimensiones personal, familiar, social, comunitario y patrio del darse cuenta o estado de conciencia del mundo exterior de los voceros de la Comunidad de La Urbina de Coro del estado Falcón/Venezuela, han contribuido con sus logros locales.

Los logros comunitarios de los Consejos Comunales de La Urbina, obtenidos por la organización y protagonismo de este, su poder popular, resultan necesarios para su desarrollo endógeno bolivariano, conceptualizado como el alcance para satisfacer sus necesidades básicas y gozar de sus derechos humanos.

En cuanto a la dimensión laboral/trabajo, conceptualizado como el darse cuenta de su potencialidad creadora y productiva de los bienes y servicios comunitarios, no se obtuvo resultados que arrojaran un estado de conciencia. Esto resulta un desafío para esta comunidad, ya que sin conciencia se dificulta la comprensión y conocimiento de que un sistema socioproductivo propio socialmente, contribuye con el desarrollo comunitario.

Se recomienda realizar mayores investigaciones en esta área de los estados de concientización de nuestro pueblo organizado que

están ejerciendo el poder popular, para que juntos contribuyamos con nuestro bienestar nacional.

BIBLIOGRAFIA

- **Constitución de la República Bolivariana de Venezuela (1999)**. M.J. Editores, C.A. Caracas, Venezuela.
- Dussel, E. (2011). **Ética Comunitaria**. Fundación Editorial El perro y la rana. Ministerio Poder Popular para la Cultura, Gobierno Bolivariano de Venezuela.
- Mas Herrera, M. (2005). **Desarrollo Endógeno. Cooperación y Competencia**. Edit. Panato. Caracas.
- Mas Herrera, M. (2008). **Desarrollo Endógeno y Educación. Estrategia de Transformación Comunitaria**. Caracas. Editorial Panapo.
- Stevens, J. (1981). **El Darse Cuenta**. Sentir, Imaginar, Vivenciar. Cuatro Vientos Editorial. Chile.
- Strauss, A. y Corbin, J. (1990). **Bases de la Investigación Cualitativa: Técnicas y Procedimientos para desarrollar la teoría fundamentada**. Newbury Park: Sage.
- Rosental, M. e Iudin, P. (2004). **Diccionario Filosófico**. Ediciones Universales, Bogotá, Colombia
- Susi Sarfati, Salomón. (2011). **Pensamiento del Presidente Chávez Compilación**. Colección Tilde Correo del Orinoco, Caracas, Venezuela.